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提到转基因食品，老百姓的心里都不免有些发怵，担心会不会产生对人体有害的物质？甚至有人会

想象转基因就是“洪水猛兽”，如果把猕猴桃给转基因化了，会不会变成动物？对于老百姓的担心，12

月7日，在江苏省科协举办的系列高端科技报告会上，中科院副院长李家洋院士表示，现在很多人把转

基因食品和有害食品画上等号，一看就不是很科学的，国外做了多年的转基因东西，没有发现有一例安

全问题。相反基因生物将使得我国在水土、农业、化工的应用上打开一个新的局面。 

 

转基因能让粮食增产 

 

李家洋院士说，尽管人类通过绿色革命增加了粮食产量，但是随着人口增加，新的粮食危机又开始

威胁人类，世界又面临着新一轮的粮食短缺。 

 

在过去的农业生产当中增产是有代价的，就是投入的增加。比如说农药，很多农作物产品最后的农

药残留量非常高，导致了生态和耕地质量的退化。李家洋院士表示，而当旧的绿色革命出现局限的时

候，开展新一轮的绿色革命就势在必行。新绿色革命实际上在1990年的时候就提出来了，就是希望通过

开展“基因革命”，能够大规模或者大幅度地提高单位面积土地上的产出。 

 

李家洋院士连打了几个比方，比如可以通过改变粮食作物的株型，让其光能利用效率高一点儿，产

量就能提高，穗子更大；再比如说我国第一个基因工程农作物品种转基因的西红柿，它的优点就是耐储

藏，如果没有这个转基因的话番茄可能放了几天就坏了。同时通过基因研究，还可以给植物加入新的特

征，比如说抗寒。鱼里面有一个蛋白，是抗冷冻的，移动到植物里面去就变成了抗冷冻，抗盐碱。 

 

“转基因水果”将成口服疫苗 

 

注射疫苗往往会在儿童和部分成年人身上引起痛苦，此外，一些疫苗保存需要冷冻，而一些边远地

区既没有电，也没有制冷设备，从而导致难以推行疫苗普及接种。现在这种情况有可能在未来10年内成

为历史。李家洋院士透露，目前，世界上有上百名科学家正在寻求开发口服疫苗，他们正在努力获得某

种可人工控制的水果或蔬菜，人们在服用这些水果或蔬菜后，会对某种病毒或特定的病菌产生抵抗力。

目前正在研究的口服疫苗包括乙肝、狂犬病、结核病的疫苗等。 

 

李家洋院士说，国际上非常有名的“金米”就是个典型的例子，这种大米里面有维生素A。因为维A

缺乏导致很多发展国家人口出现营养问题，吃大米的时候如果能够含有维生素A比较多的话就不要去医

治了，这样一批科学家就把这个基因给克隆出来，放到水稻里面去，你在吃饭的时候，这些维生素A的

摄入就够了。 

 

李家洋院士说，除此之外，还有激素。某种激素过去我们只能从人类血液，猪的心脏提取，多少吨

才能提取一点儿，价格贵。现在就可以进行表达，比如说现在有的人做的血红的一个激素，你可以到植

物或者是动物里面表达，表达完了以后你就可以提取。有人提出把牛或者羊在它产生的牛奶或者羊奶的

乳里面表达，然后你把它提取出来就行了，所以说一头奶牛一头奶羊，它就是一个大的激素工厂。 

 

外国：美国转基因作物最为广泛 

 

据了解，转基因的作物在全球的分布是非常广泛的，美国当然是第一位，阿根廷、巴西、加拿大、

印度、中国大概都是前六位的国家。尤其是大豆、玉米在美国或者是巴西占的比例已经非常高了，棉花

占的比例也非常高，80%-90%。在中国主要是转基因棉，占的比例非常高，总体上来说各个国家的转基
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因农作物种植面积都在大大增加。目前中国已经有抗虫棉等6种转基因植物被批准进入商品化生产。 

 

对于现在媒体谈转基因食品色变的情况，李家洋感到十分的无奈，他说许多人对于转基因作物安全

性进入了误区，现在有很多人提出了要零风险，必须保证子孙后代绝对没有危险……这些提法并不科

学。目前可以证实的是，国内外数亿人口多年食用转基因食品，从没发现对身体健康产生损害。数千万

公顷种植转基因作物未证实生态环境遭到破坏，在美国棉花有83%，玉米61%，大豆90%都是转基因的，

食品超过3000种，都没有不良反应。 

 

不过李家洋院士也表示，尽管转基因食品至今没有发生任何不良反应的报道，但其长期效应也应得

到充分重视，我国规定，凡是在中国境内销售的大豆、玉米及其制品若属转基因生物，必须进行标识。

这也凸显出，让公众对转基因食品有“知情权”显得尤为重要。 

 

中国：转基因大米何时走向餐桌 

 

转基因水稻可大大提高水稻产量，那转基因大米何时能走上老百姓餐桌呢？李家洋告诉记者，目前

我国转基因大米的研究，抗潮抗旱都走到最后一步，就等国家来批，我国抗除草剂的大米水稻都有，关

键是还没有批。至于转基因大米什么时候能上餐桌，一个方面是取决于政府的安全评估，另一个方面也

取决于我们国家的或者世界上粮食的短缺程度，如果我们需要通过转基因大大地提高水稻产量的话，这

一天会来得更早一点儿。如果我们现在粮食安全很容易保障，可能产业化就要慢一点儿。 

 

至于转基因大米上餐桌前需要做什么检验程序，李家洋院士说，“对于消费者来说你什么都不需要

做，因为它在销售之前该做的都做了。实际上我知道的现在已经做完了各种各样的实验，比如说做动物

的实验，多少年来在大动物小动物身上都做了很多，所以到了消费者这里，实在是没有可做的了。” 
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黄大昉专访：转基因技术事关粮食安全 

 

转基因安全性争议再起 
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